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明火復活 墟市墟冚
深水埗墟市首獲許可「開爐煮食」首日部分攤位「掃清光」

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）本港近年有不少民間聲音希望

在地區發展墟市，從而帶動地區經濟，發揚本土特色文化。今個

復活節假期，各類市集猶如雨後春筍般於各區展開，但均為嘗試

階段，並非有系統的推動，大眾最關注的是深水埗復活節墟市，

除了是民間機構首次向區議會取得明火煮食的許可，更是具有本

地舊式墟市的雛形。本報記者走訪墟市，與檔主及居民交談，他

們均認為本港墟市發展較慢，期望當局能在場地設施等配套作出

支援，協助本土特色文化及旅遊發展，但有區議員認為，如在沒

有規限之下發展，可能反而對社區有反效果。

於前昨兩日在深水埗舉行的「2017復活墟市
計劃」，大受市民歡迎，在其他地區舉行的墟市
活動亦將接踵而來。有區議員及學者均認為，墟
市活動可帶來雙贏局面，令販商及居民均能獲
益，但在進行前要作充分諮詢、妥善籌劃，並取
得適當平衡，以免帶來反效果，如影響原有店舖
生意或對居民造成滋擾。
工聯會深水埗區議員陳穎欣昨日接受本報訪問時表

示，本年初在區內也曾舉辦過墟市活動，令居民有多一
個地方玩樂，因此若獲得居民同意、政府部門又能確保
活動可安全進行，可以繼續舉辦，推動墟市發展。

陳穎欣：推動時需適當平衡
惟她指出，在推動時亦需要作出適當平衡，否則或

會帶來反效果，例如若經常在同一地點舉辦，會否持
續造成噪音問題，又或對環境衛生造成很大影響，導
致居於墟市附近市民飽受滋擾，這些因素均要詳細考
慮。
香港中文大學商學院客席教授冼日明指出，墟市可

為市民及販商帶來不少禆益，達至雙贏。對市民來
說，可以讓他們有更多選擇，在假日多一個消閒好去
處，能夠嘗試更多新款特色食品，又或以較廉宜價錢
購物等。
對於商販來說，可能他們的店舖原本設於區外，甚

至沒有實體店只在網上售物。在墟市擺檔，可令自己
的產品曝光，提高知名度讓更多市民認識，更可測試
市場反應，了解是否有機會在其他區域擴展業務。

冼日明：帶旺場原商舖獲益
對於墟市會否令原有商舖生意被搶，冼日明認為，

墟市反可能帶旺所在區域，令更多外區市民前來，原
有店舖或會因此而獲益。
惟他指出，要達至此效果，必須建基於墟市事前有

妥善籌劃，包括商販的組合是否適當，即墟市的攤檔
不會與原有商舖有直接競爭，大家售賣的東西種類不
同，問題便不大。
他又贊同當局在各區推展墟市活動，因現時本港零

售面積不足，導致租值高昂，商舖經營成本高，會將
成本轉嫁予消費者身上，如果有更多零售地點，或可
令租值的壓力減輕。 ■記者 馮健文
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商民雙贏 須取平衡

深水埗多個民間團體在本月15日
至16日，於海壇街及九江街交

界的空地舉行復活節墟市，當中有36
個乾貨攤檔及14個熟食攤檔，是全港
首個合法有限度明火煮食墟市。首日
場內「迫爆」，部分熟食攤位「被掃
清光」，昨日沒有開檔，餘下空置攤
位。部分攤位則因為電力問題，生意
受到影響。現場衛生良好，附近設有
多個垃圾桶，未見垃圾散佈滿地。

墟市落後日泰 要急起直追
出售麻辣牛丸、麥芽糖餅及燒棉花
糖的張先生向本報記者稱，本港墟市
發展較台灣、日本及泰國等地較慢，
「要急起直追」，並稱港人現時懷念
小販年代的美食，「但以前衛生唔好
所以禁止，認為現時能以墟市形式重
現本土小食。」他續稱，墟市可以與
區議會商討，在長假期或假日定期舉
行，至於租金方面可以與主辦機構商
討，以協助有手藝但沒人聘請的人士
以低成本試業。以他為例，在半年前
中風，於今次墟市望能賺取小部分生
活費，以減輕家人壓力。
協助母親出售手工布袋的陳小姐指，
母親喜歡作小手工，但要將其放在商場
寄賣或開店則要很大成本，直言：「我
們的布袋都係10元至66元，如果在商
場出售成本很高，消費者會想購買有牌
子的產品，相對他們的競爭力會降
低。」她認為，墟市除了提供創業機會
予他們外，也可以對外宣傳香港本土特
色，指出「台灣地區、日本及泰國也有
很多市集吸引旅客參與」，認為香港也

可以朝這方面發展。
陳小姐續稱，知道附近居民擔心噪

音及環境衛生等問題，認為主辦單位
及檔主可以互相配合，又稱維園也是
合適地方舉辦市集。她表示，現時社
會有討論基礎，期望特區政府及區議
會可深入討論，合力發展具本土特色
的文化活動。浸信會愛群社會服務處
培訓及就業服務註冊社工梁佩珊表
示，市集能讓有一技之長的人士發展
才能及維生，間接解決失業問題。

額外製百雞蛋 賣唔晒會派
售賣鹽焗蛋的陳太指，首日開檔售

賣情況熱烈，昨日特意額外製作多
100隻雞蛋，直言「賣唔晒會派畀大
家食」。她期望，區內可以多做墟
市，一方面讓大眾多一個消遣地點，
「你行完商場都唔想再去」，另一方
面也可改善區內鄰舍關係，但期望主
辦單位可在租金上提供支援。

在地區設立墟市的爭議點往往不離環境衛生
及噪音等問題。昨日本報記者現場所見，墟市
及小型市集均未見有環境衛生的問題，因為每
檔也有獨立的垃圾桶，而主辦單位與檔主有協
議，要保持地方清潔及減低噪音，以免影響附
近居民。不過在欽州街的小型市集因鄰近馬
路，部分物品被搬出至馬路旁，加上行人太

多、道路太窄，致部分行人要走出馬路，易生意外。

市民倡區會牽頭年度推展
深水埗復活節墟市有多個乾貨攤位，當中不乏手工

布藝作品、有機護膚品及二手衣物及精品，不過在墟
市不遠處也有小型市集，多個「棚仔」營運者或手作
人士在欽州街的部分空地舉行手作市集。有當區市民
認為，墟市及市集只要營運及管理得宜，不擔心會造
成滋擾，反認為區議會可以作牽頭人的角色，聯繫多
個有志舉辦市集或墟市的機構，以年度計劃形式推
展，將地區文化提升至另一個層次，以免浪費年輕人
及手作人士的創意。
亦有市民認為，本港市集可參考日本或台灣的做

法，騰出部分空地予美食車營運，一方面能解決美食
車「蝕本要離場」的困局，也可以為市集帶來人流及
特色。至於美食車到場會否影響熟食攤位的生意，有
市民認為可以由主辦單位作配合，以免出售的產品有
相撞，或以「限定」作招徠，提供部分時間予美食車
在場營運，達至雙贏局面。 ■記者 楊佩韻
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白小姐：攤位數目較少
市民白小姐表示，特意從荃

灣到深水埗，期望尋找老香港
的味道，但認為熟食攤位數目
較少，期望可以增多一點。她
續稱，看到場地配套仍有改善
空間，如她看到檔主在製作食
物及招待客人時「好忙、好
亂」，看到食物散落在地上，
又擔心電子爐使用不適當及天
氣炎熱時會發生意外，期望可
以多加留意。

文先生：假日更多選擇
文先生表示，在網上看到深

水埗有墟市，當中有小食及雜
貨，故想到場看看。他續稱，
看到場地提供帳篷予營運者，

以遮蓋太陽，但認為如果下雨
便需另作安排，他建議「在區
內興建有蓋的小型場地，予他
們舉辦小型活動或者墟市」。
他又認為，各區推出市集可以
讓市民在假日有更多選擇，
「唔係單單去商場」。

黃小姐：猶如東京墟市
專程帶日本朋友到場的黃小姐

表示，日本朋友對香港地道食品
有興趣，故帶他到場，日本朋友
覺得深水埗墟市猶如東京的墟
市，感覺不錯。黃小姐認為場地
設施不足，期望主辦單位以今次
活動作參考，再作改善，又建議
各區球場都可以舉辦市集，「定
期搞吓市集，發酵本地藝術文
化。」 ■記者 楊佩韻

港府早前推出美食
車先導計劃，喚起市

民對小販及街邊地道小食的回憶及情感。
適逢當時臨近農曆新年，各區都期望在新
年期間能舉辦熟食墟市，但油尖旺區議會
否決旺角麥花臣球場設新年熟食墟市，反
而深水埗民間團體與區議會商討，終在農
曆正月初一至初三於通州街和欽州街交界
天橋底，舉行14檔無火煮食的熟食墟

市，反應熱烈。
不過因為地方狹窄及衛生問題，機構與

區議會商討，成功尋找海壇街及九江街交
界的空地，舉行復活節墟市。主辦單位之
一的「關注綜援低收入聯盟」負責人表
示，對於這次獲消防處及區議會批准，能
在空地進行明火煮食，認為是一個小突
破，期望新一屆政府能檢視整個墟市政
策，簡化繁複手續。 ■記者 楊佩韻

一個小突破 手續宜簡化
00
0
�"

本港墟市文化逐漸成型，市民又如何看？特意從
荃灣到場的白小姐稱，現時墟市配套不足，直言：

「我睇到有熟食攤位有時會跌出食物，擔心衛生問題」。亦有港人
帶同日本朋友到場，讓其可以感受本港地道飲食文化。

■日本市集會騰出部分空地予美食車營運，香港可作
參考。

■陳太(黑衣者)特意額外製作多100隻雞蛋，直言
「賣唔晒會派畀大家食」。 莫雪芝攝

■■有外國人烹調異國風味奶有外國人烹調異國風味奶
茶茶。。 莫雪芝莫雪芝攝攝

■梁佩珊(右) 表示，市集能讓有一技之長的人士發展
才能及維生，間接解決失業問題。 楊佩韻攝

■■陳小姐指母親喜歡作陳小姐指母親喜歡作
小手工小手工。。 楊佩韻楊佩韻 攝攝

■■墟市現場墟冚墟市現場墟冚。。 莫雪芝莫雪芝攝攝

■有攤販於墟市電磁爐煮食。 莫雪芝攝

■白小姐 莫雪芝攝 ■文先生 莫雪芝攝 ■黃小姐 莫雪芝攝


